
Comité Exécutif du HCR
74ème session

Débat général
Genève, le 9 octobre 2023
Déclaration de la Suisse

Madame la Présidente,
Monsieur le Haut-Commissaire,
Excellences,
Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi d'abord de rendre hommage, au nom de la Suisse, aux milliers de collaborateurs du HCR pour leur engagement sans faille, parfois au péril de leur vie, en réponse aux besoins des personnes déplacées à travers le monde.

A l'image du système humanitaire tout entier, le HCR traverse une période critique. Les crises et catastrophes humanitaires ne font qu'augmenter, tel que reflété par l'escalade brutale de la violence **au Proche-Orient**, les conflits **au Soudan**, au **Haut-Karabagh**, mais également les tremblements de terre au **Maroc**, en **Afghanistan** et les inondations meurtrières en **Lybie**. L'absence généralisée de solutions et perspectives de paix ne fait qu'aggraver la situation, comme l'illustre le chiffre record de 108 millions de personnes déplacées atteint à la fin 2022, soit le double d'il y a 10 ans.

Notre réponse collective est fragilisée par une conjoncture économique négative, mais également par des mécanismes qui ne semblent plus toujours adaptés. Par exemple, alors que le HCR et d'autres agences ont désespérément besoin de plus de flexibilité pour répondre aux besoins dans les nombreux contextes sous-financés, le système d'appels urgents poussent toujours plus d'acteurs à conditionner leurs appuis à des crises spécifiques.

En tant que donateur, la Suisse s'efforce de non seulement soutenir le mandat du HCR à travers plus de contributions flexibles, mais également d'œuvrer pour un système humanitaire plus efficace et efficient, en poursuivant par exemple son engagement dans le domaine de la localisation à travers le Grand Bargain 3.0.

Face au fossé croissant, et quasi structurel, entre besoins et ressources, le travail de prévention et de résolution des conflits est plus que jamais nécessaire. Cette responsabilité est du ressort premier des acteurs politiques. Mais il est également indispensable que dans les contextes fragiles, la communauté internationale s'engage plus résolument dans une approche articulée autour des 3 piliers du nexus HDP. La Suisse poursuit cette voie en venant d'achever le processus de réorganisation institutionnelle de son agence de coopération – DDC – à travers la mise sur pied de Division nexus humanitaire-développement.

Cette approche intégrée est en particulier indispensable pour répondre aux effets du changement climatique, qui peut être à la fois à l'origine des déplacements forcés, mais également en amplifier les conséquences. D'où l'importance de renforcer les mécanismes de réduction des risques et d'adaptation aux désastres naturels, aussi bien au niveau des Etats que des agences humanitaires. La Suisse contribue actuellement à cet effort en soutenant le HCR à travers un centre d'expertise – le Geneva Technical Hub – qui a pour objectif de soutenir les opérations de l'agence à travers diverses modalités : appui-conseil sur site ou à distance, renforcement des capacités et création d'outils innovants. Nous encourageons d'autres Etats à se joindre à cette initiative.

Cependant, malgré les avancées techniques et digitales actuelles très prometteuses, nous ne pourrions faire face aux énormes défis actuels sans une volonté politique renouvelée, et renforcée, de la part de la communauté internationale.

Dans cette optique, le prochain Forum mondial sur les réfugiés, qui débute dans à peine 2 mois, représente une incroyable opportunité pour réaffirmer le principe de solidarité internationale, consacré par le Pacte mondial sur les réfugiés. Non seulement entre les Etats mais également entre toutes les forces vives de la société : ONG, société civile, villes, institutions financière internationales, secteur privé, et surtout, les réfugiés eux-mêmes. La Suisse pourra non seulement compter avec la présence d'un réfugié au sein de sa délégation, mais est également fière de permettre la venue à Genève de 86 conseillers réfugiés pour ce sommet.

Alors que nous nous engageons dans la dernière ligne droite avant le forum, nous vous invitons à redoubler d'efforts et à veiller à ce que les engagements annoncés lors de ce sommet soient véritablement de haute qualité et suivis d'impacts. Les divers engagements multipartites en cours d'élaboration constituent des points d'entrée uniques dans l'identification de synergies entre acteurs. Ils portent en eux un fort potentiel en termes d'effets transformateurs et systémiques.

En conclusion, les 8 semaines à venir représentent une étape décisive pour le succès du forum. Elles nécessiteront un engagement continu et appuyé de nous tous, afin que cet événement serve véritablement d'accélérateur dans la mobilisation globale en faveur des réfugiés et des pays qui les accueillent.

Je vous remercie